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Zusammenfassung

Studien belegen, dass ca. 50.000 Rechenzentren in Deutschland über

12 TWh beanspruchen. Das macht ungefähr 2 % des Gesamtstrombedarfs

im Land aus. Prognosen für das Jahr 2020 belaufen sich sogar auf 14 TWh.

Durch das anerkannte Umweltzeichen „Der Blaue Engel“ werden Versuche

unternommen, die Energieeffizienz in den deutschen Rechenzentren zu op-

timieren und zertifizieren. Untersuchungen zufolge sind weniger als zehn

Rechenzentren mit diesem Umweltzeichen zertifiziert. Der Hintergrund ist

dabei, dass die Präferenz nicht immer auf der Energieeffizienz liegt, sondern

auch auf anderen Belangen, die unabhängig davon eine Effizienz mit sich

bringen.

Zu diesem Thema beschäftigt sich diese Dissertation, um auf Basis dieser

Belange eine gezielte Steigerung der Effizienz zu erreichen. Dazu wird der

Ansatz ProDC (Preference-oriented Data Centers) vorgestellt, mit dessen

präferenzorientierten Vorgehen eine individuelle Optimierung der Effizienz

in Rechenzentren möglich ist. Mit einer Bewertungsmethode wird anhand

von Handlungsempfehlungen zur Effizienzsteigerung des Rechenzentrums

unterstützt.

Dieser Ansatz wird im Rahmen eines Frameworks definiert und prototy-

pisch entwickelt sowie evaluiert. Die Ergebnisse werden kritisch betrachtet

und zum Schluss neue Forschungsfragen für wissenschaftliche Arbeiten

gebildet.





Abstract

Studies show that approximately 50,000 data centers in Germany consume

over 12 TWh. This accounts for approximately 2% of the total electricity

demand in the country. Forecasts for the year 2020 even amount to 14 TWh.

Attempts are being made to optimize and certify energy efficiency in German

data centers through the recognized „Der Blaue Engel“ environmental label.

Studies show that less than ten data centers are certified with this specific eco-

label. The reason is that preference is not always given to energy efficiency,

but also to other issues that independently raise efficiency.

This dissertation deals with this topic in order to achieve a targeted

increase in efficiency based on these concerns. For this purpose the ap-

proach ProDC (Preference-oriented Data Centers) is presented, with whose

preference-oriented approach an individual optimization of efficiency in data

centers is possible. An evaluation method is used to provide support on the

basis of recommendations for action to increase the efficiency of the data

center.

This approach is defined within a framework and prototypically devel-

oped and evaluated. The results will be critically reviewed and finally new

research questions for scientific work will be created.
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